



EUROPE 1

LOUIS SCHWEITZER – Le 08/06/2008 – 09:07:16

YAËL GOOSZ

Louis SCHWEITZER, bonjour.

LOUIS SCHWEITZER

Bonjour.

YAËL GOOSZ

Vous présidez la HALDE, la HAUTE AUTORITE DE LUTTE CONTRE LES DISCRIMINATIONS ET POUR L'EGALITE. Et aujourd'hui, vous nous parlez d'un des moyens que la HALDE a utilisé pour lutter contre les discriminations liées à l'origine.

LOUIS SCHWEITZER

C'est l'histoire de Monsieur MARCHAND, Monsieur MARCHAND s'est présenté à une offre d'emploi pour un emploi de boucher. Il dispose d'un CAP de boucher, il a des années d'expérience et de très sérieuses références, tant comme boucher préparateur que comme boucher d'étale. Et donc, il se présente à cette offre mais il est d'origine africaine, et il s'entend dire par le commerçant que sa couleur ne convient pas à la clientèle du quartier chic où ce commerçant est localisé. Et donc, Monsieur MARCHAND saisit la HALDE. La HALDE fait son enquête, elle constate que ces propos ont été tenus en présence d'un témoin, elle rassemble d'autres preuves du caractère discriminatoire du refus d'embauche. Et donc la HALDE, conformément aux pouvoirs qui sont les siens, propose une transaction pénale à ce commerçant.

YAËL GOOSZ

Transaction pénale, qu'est-ce que ça veut dire ?

LOUIS SCHWEITZER

Ça veut dire que l'on propose au commerçant de payer une amende qui sanctionne la discrimination reconnue, et on lui demande de verser une indemnité en réparation du préjudice subi par la victime. Si cela est nécessaire, mais ce n'est pas le cas en l'espèce, on propose aussi de rendre public le nom et la nature de l'infraction. On appelle ça une transaction parce qu'elle suppose l'accord de l'auteur de la discrimination et que c'est homologué par le Procureur de la République. Le dossier est alors clos. Dans le cas de Monsieur MARCHAND, la HALDE a proposé au patron de boucher une amende transactionnelle, une réparation raisonnable pour Monsieur MARCHAND mais le commerçant a refusé cette solution et persiste dans sa position.

YAËL GOOSZ

Et face à ce refus, qu'est-ce que la HALDE peut faire ?

LOUIS SCHWEITZER

Eh bien ! Quand il y a refus de la transaction pénale, la HALDE procède par voie de citation directe. C'est-à-dire qu'elle saisit directement le juge, l'auteur présumé de la discrimination passe devant le juge et il y a un jugement qui acquitte ou condamne bien sûr cette personne. La HALDE avait déjà proposé plusieurs fois, des dizaines de fois en fait des transactions pénales. Dans tous les cas, elles avaient été acceptées et homologuées. Et là pour la première fois, il y a un refus, et donc nous



allons présenter par citation directe cette affaire devant la justice pénale.

YAËL GOOSZ

Merci Louis SCHWEITZER, on vous retrouve la semaine prochaine. En attendant, si vous voulez contacter la HALDE, une adresse : 11 rue Saint-Georges dans le 9^{ème} arrondissement de Paris et puis un numéro de téléphone, le 08.1000.5000. 09:09:49FIN{